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 17.30  hrs.

 HALF-AN-HOUR  DISCUSSION

 A  GREAGE  OF  LAND  TO  BE  IRRIGATED
 AFTER  COMPLETION  OF  KOSI,
 GANDAK  AND  RaJASTHAN  CANAL

 MR,  CHAIRMAN  :  The  House

 will  now  take  up  Half-an-Hour
 Discussion.

 Shri  Bhogendra  Jha.

 थी  भोगेन्दर झा  :  (मधुबनी)  :  सभापति

 'जो,  यह  बहस  दिनांक  17  wae,  1981

 के  अ्रतारांकित प्रश्न  संख्या  40  के  उत्तर से
 पैदा  हुई  है  ।  यह  सवाल  राजस्थान,  गंडक

 औ  कोसी  नहरों  के  बारे  में  दै  जिन  से  कुल
 मिलाकर  87  लाख  28  हजार  हैक्टेयर
 जमीन  नहरों के  पूरी  हो  जाने पर  पटने  वाली

 है  ।

 कुछ  साल  पहने  इस  सवाल  पर  बहस

 मैंने,उठाई  थी  और  मंत्री जी  की  मदद  के  लिये

 मैं  जरा  हवाला  दे  दूं  कि  4-4-1973  को

 सरकार  का  जवाब  था--

 “Efforts.  would,  however,  be
 made  to  provide  funds  (०
 complete  the  Western  Kosi
 Canal,  Rajasthan  Canal  and
 Gandak  =  Projects  during  the
 Fifth  Five  Year  Plan.”

 पांचवीं  पांच साला  योजना  तक  इस

 को  पूरा हो  जाना  था,  जिस  के  लिये.  केन्द्रीय

 सरकार  ने  इसी  सदन  में  आश्वासन  दिया  था

 कि  उस  के  लिये  पूरी  राशि  दो  जाएगी  कौर
 अभी  जो  17  अगस्त,  81  को  जवाब  मिला  है,

 उस  के  मुताबिक पूरी  कोसी  नहर में  30

 प्रतिशत  नहरें खोदी  गई  हैं,  जिन  से  सिचाई

 शुरू  हुई  है  ।  राजस्थान में  24  प्रतिशत में
 लगभग  राजस्थान  नहर  में,  गंडक  का  सौभाग्य

 है  कि  इस  में  थोड़ा  सा.  आगे बढ़े  हैं  हम,
 art वहू  लगभग  47,  46  प्रतिशत हैं  ।

 तो  जिस  को  पं  चसाला  योजना  के  पन्त  तक  पूरा
 हो  जाना  चाहिये  था,  मब  छठी.  योजना

 चल  रही है,  झभी भी जो भी  जो  जवाब  मिला  है
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 उस के  मुताबिक  गंडक  को  19  85-86  में  पूरा

 होना  चाहिये,  पूर्वी  कोसी  नहर  को  85-86

 तक,  पश्चिमी  कोसी  नहर को  19  87-88
 मेंओर  राजस्थान  नहर  को  19  85-86  में

 पूरा  होना  चाहिये  |  उस  का  कारण  बताया  गया
 है,  इतने  बड़े  विलम्ब  का.  कारण  कि  पसे की
 कमी  है--

 “Some  of  the  reasons  for  delay
 are  inadequate  provisio.  of

 funds,  etc.  etc.  Rise  in  cost
 labour,  materials,  equipm:nt,
 land,  (ट.  non-availability
 of  scarce  matcrials  like  cement,
 coal,  stecl,  etc.”

 सीमेंट  के  बारे  में  तो  मंत्री  जो  के  सामने
 प्रभी  एक  सुझाव  मौजद  है  कि  महाराष्ट्र सरकार
 के  लिये  थोड़ा  चन्दा  भेज  दें,  सीमेंट ले  लें  ।

 दूसरी  जगह  तो  सीमेंट  का  दुरुपयोग  हो  *रहा

 है,  उस  से  कम  से  कम  देश  की  उपज  में  मदद
 मिल  जायेगी  और  मंत्री  जी  को  कोई  नुकसान
 नहीं  होगा  ॥

 सभापति  महोदय  :  झा  जो,  वह  तो  इसके
 परिसर  में  नहों  प्राता  हैं  ।

 थरी  भोगेन्द्र  झा  :  सीमेंट  की  कमी  का

 मामला  है,  इसलिये  मढ़ी  जी  की  मदद  के

 लिये  कहां  है  ।

 अमी  जहां  यह  स्थिति  है.  उसी  समय
 जब  सदन  में  बहस  चली  थी  तो.  जवाब  दिया
 था,  जब  मैं  ने  मांग  की  थो  कि  केन्द्रीय  सरकार
 इन  राष्ट्रीय  महत्व  की  परियोजनाओं  को

 अपने  हाथ  में  ले  ले,  राज्य  सरकार  यह  काम
 नहीं  कर  सकेंगी,  तो  उस  समय  फंड  के  बारे  में

 जवाब  मिला  था  मंत्री  जी  का  ।  4-4-73  को

 उन्होंने  कहा  था--

 “I  told  them  that  if  they  ‘
 somc  area  under  the  integrated
 development  programme,  the
 Central  Government  might
 like  to  come  forward  in
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 [et  भोगेन्द्र  झा]
 assisting  them  to  the  extent
 paisible,  There  ७  r0  qucstion
 of  taking  over  the  projects  from
 the  Goverament  of  Bihar  ।.

 राज्य  सरकार  ने  मांग  की  या  नहीं  और
 केन्द्रीय  सरकार ने  अपने  भ्राश्वासन  को  पूरा

 किया या  नहीं,  इस  का  जवाब  तो  मंत्री  महोदय

 हीर्देंगे  ।ी  पर  प्रशासन  मिला था  :---

 थू बडा,  assure  the  hon,  Member
 that  the  Planning  Commission
 and  the  Central  Government
 afe  very  keen  to  complete,  as
 far  as  possible  by  providing
 adequate  resources,  those
 of  the  projects  which  are
 capable  of  quick  fruititionਂ

 ये  परियोजनाएं ऐसी  हैं  कि  तुरन्त  पैसा

 खर्चे  होगा  मोर  तुरन्त  उन  से  उत्पादन  होने

 लगेगा |  यह  बहुत  ही  लम्बी प्रवकि  का
 मामला  नहीं  हैं  ।  लेकिन  जैसा  कि  मैं  ने  कभी

 कहां  हैं,  प्रभी  तक  स्थिति  यह  हैं  कि  30

 प्रतिशत  तक  काम  पूरा  हो  पाया  है,  जबकि

 हम  विदेशो ंसे  अनाज  मंगा रहे  हैं  ।

 झगर  हम  इन  तीन  परियोजनाओं को  पूरा
 कर  लें,  तो  हमारा  देश  शनि-उत्पादन  के

 बहुत  से  मामलों  में  स्वावलम्बी  बन  जाएगा  ।

 इस  मुजरिमाना हरकत  कौर  नाकामी  के  लिए
 भारत  सरकार  जिम्मेदार  है  भौर  राज्य  सरकारें
 जिम्मेदार हैं  ।  म्राज  तो  देश  में  एक  ही  दल

 को  सरकारें  हैं  ।  म्रगर  यहां  से  हुक्म  हो,  तो
 कम  से  कम  राजस्थान,  बिहार  या  उत्तर  प्रदेश

 में  कोई  भाना-कानी की  बात  नहीं हो  सकती

 है  ।  ऐसी  स्थिति  में  इतना  विलम्ब  क्यों
 किया  जा  रहा  है  ?  पहले  सरकारों  का  टकराव

 होता  भाया  है  ।  इस  सम्बन्ध  मैं  मैं  एक

 हवाला  दूंगि  कि  इस  सम्बन्ध  में  क्या  करना
 चाहिये  ।  मैं  ने  मांग  की  थी  कि  एक  भ्राटोनोमस

 थोडे  बनाया  जाए  ।  उस  समय  मंत्री  महोदय

 वे  इसी  सदन  में  जवाब  दिया  था  :--

 “I  would  submit  fer  my  ve
 learned  and  knowledgeable  friend,
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 of  Kosi,  Gandak  and

 Mr.  Jha,  the  fact  that  there  are
 Boards  at  present  which  are
 functioning.  For  example,  for
 Gandak,  there  is  a  Board  under
 the  Chairmanshipof  the  Governor
 of  Bihar.  For  Kosi,  there  is  a
 Board  function‘ng  under  the
 Cha‘rmanship  of  the  Chief
 Minister,  Of  course,  it  has  been
 unfortunate  that  for  some  years
 we  have  hada  spate  of  Chief
 Minjsters  म  Bijhar  that  has
 some  what  disturbed  the  conti-
 nuity  of  the  process  of  develop-
 ment.”

 कम  से  कम  मुख्य  मंत्रियों  के  बहुत  ज्यादा

 परिवर्तन  का  मर्ज  अभी  नहीं  है  ।  तब  क्या
 स्थिति है  ?  विहार  में  कोसी  कंट्रोल  बोर्ड  है  ।

 1975  वे  बाद  उस  की  एक  भी  बै  ठक  नहीं

 हुई  है  ।  1975  तक  उस  की  30  बैठकें हुई हुई
 थीं,  उस  के  बाद  एक  भी  बैठक  नहीं  हुई  ।

 ag  भी  सरकार  के  जवाब  से  स्पष्ट  है  ।  24

 mest को  सेरा  प्रश्न  था  :--

 “Whether  the  Kosi  Control
 Board  set  up  by  the  Government
 of  Bihar  1954,  has  not  held
 a  single  meeting  since  1975  ?
 If  so,  reasons  and  responsibility
 therefor.  ?”

 जवाब  मिला

 “Yes,  Sir,  The  matter.  concerns
 the  Government  of  Bihar.”

 बो  के  चेयरमैन राज्य  के  मुख्य  मंत्री हैं  भोर

 सात  साल  में  एक  भी  बैठक  नहीं  हुई  है  ।  एक
 तरफ  परियोजना  को  पूरा  करने  में  इतना

 अ्रधिक  समय  लग  रहो  है  और  दूसरी  तरफ

 विदेशों  से  म्रनाज  मंगाया  जा  रहा  हैं  ।  भरा  खर
 किसी  की  कोई  जिम्मेदारी  है  या  नहीं  ?

 ये  मिश्रित  परियोजनाएं हैं  ।  कोसी  परियोजना
 भारत  और  नेपाल  दोनों  से  सम्बन्धित  है  ।

 उस  के  बोर्डे  की  एक  भी  मीटिंग  नहीं  हुई  i



 -

 इसी  सदन  में  5  area को  सिचाई  मंत्रों की

 हैसियत  से  उन्होंने  ऐलन  किया था  कि  केन्द्रीय

 सरकार  कौसी  कंट्रोल  बोझ  गठित  करती  है,

 जिसके  अध्यक्ष  सिचाई  मंत्री  होंगे  ।  ।  अगस्त,

 1980  को  इंसी  संदन  में  उस  बोर्ड  के  गठन

 का  एलान  हुभ्रा  ।  प्रधान  मंत्री  जी.  बैठी

 हुई  थी  ।  श्री  24  अगस्त,  1981.0  को-एक

 बरस  और  एक  प्रचार  बीता  है-मैं  ने  पूछा  -

 “Whether  the  Kosi  Control  Board,
 announced  पा  the  House  on  5th
 August,  1980,  has  since  begun
 functioning  ?  ।  so,  detatls
 thereabout.  If  not,  the  reasons
 and  accountal  ] फ  therefor.

 जवाब  मिला  है  :

 (a)  and  (b).  No,  Sir,  The  Govern-
 ment  of  Bihar  d'd  not  agree  to  the
 proposal  made  by  the  Central
 Government.

 तो  जो  बिहार  में  था  और  प्रभी है है
 उस  की  एवं  भी  बैठक  75  के  बाद  नहीं हुई
 है  उस  का  दायरा  सिर्फ  नहर,  सिचाई
 या  बाढ़  के  मामले  तका  था  ।  केन्द्रीय  सर-

 कार ने  जिंस  बोर्ड के  गठन  का  एलान  किया

 उसका  दायरा  बहु-उदेश़्य  था  जिस  में  सब

 से  महत्वपूर्ण  हिस्सा  जल-विद्युत  परियोजना

 का  था  ।  तो  केन्द्र  की  परियोजना  की

 बिहार  सरकार  ने  नामंजूर कर  दिया ।

 बिहार  सरकार  केन्द्र  सरकार  से  ऊपर  हो
 गई  जिस  ने  उस  की  परियोजना को  नामंज़र

 कर  दिया  और  बिहार  का  जो  अपना  बोर्ड
 था.  उस  की  एक  भी  बैठक  नहीं हुई  ।

 एक  बात  और  मैं  श्राप  के  माध्यम  से
 से  कहना  चाहूंगा  ।  बिहार  सरकार  ने

 1974  में  एक  कोसी  बोर्ड  श्राफ  कंसल्टेंट्स
 गठित  किया  था  जिस  के  श्रेय  डा०

 कंवरसेन  साहब  थे  जो  नदी  घाटी  परियोजना

 के  विश्व  के  एक  माने  हुए  अभियन्ता  थे
 (wey) .  ...'  इस  मेंह मने डडा  कुंवर-
 के  वाली  कमेटी  के  आरे  में  पूछा  तो  इस

 433  सदमा
 potential!  BHADRA  11,  1903  (SAKA)  of  Kosi,  Gandak  and

 Rajashtna  Caneal  (HAH  Dis.)

 का  मुझे  जवाब  दिया  केन्द्रीय  सरकार
 ने  कि.  ऐसा  कोई  बोर्ड  गठित  ही  नहीं

 gat था.  बौर  प्रभी  24  अगस्त  का  जबाब

 है.  प्रश्न  संख्या  1199  का ।  प्रश्न  यह
 था  ---

 Whether  the  Kosi  Board  of
 Consultants  headed  by  Dr.  Kanwar
 Sen  was  set  up  म  January,
 1974  and  whether  it  submitted
 its  provisional  Report  in  September
 1974,  and  it  has  not  been  called
 to  make  the  final  Report  ?

 यह  मेरा.  प्रश्न  था  ।.  जवाबे
 मिला

 The  Government  of  Bhar  inti-
 mated  that  no  report,  cither  final
 or  provisional,  of  the  Kosi  Board
 of  Consultants  constituted  by  the
 Government  of  Bihar  म  1974.0  had
 been  received  by...  (;nte  uption)

 सभापति  जी,  कुछ  ही  मिनट  कौर
 aaa  |  यह  बहुत  ही.  आवश्यक हैं  सदन
 के  लिए  झीर  देश के  लिए  क्योंकि एक
 ऐसे  तथ्य  ह  इनकार  किया  जा  रहा  है  ।

 इसलिए मैं  कहना  चाहता  हैं  ।  इसी  सदन
 में  इसी  विषय  पर  मेरे  10  मई,  1974 के
 प्रश्न  का  जवाब  दिया  था  सरकार  ने  ।  प्रश्न
 भू

 Whether  a  Kosi  Bord  of  Consul-
 tants  was  constituted  by  the  Governe
 ment  of  Bihar  which  submitted  its
 report  through  a  note  dated  4-9-1974?

 यह  प्रश्न  संख्या  3669  मैंने  10
 मई  को  पूछा  था

 सभापति  महोदय
 :  अब  कान्क्लेव

 कीजिए |

 adm:  बस  खत्म कर  रहा
 gl  उस  में  यह  थी

 If  so,  ma‘n  features  thercof.
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 रो  भोगेन्द  झा]

 मेन  फीचसें  में  जवाब  मिला  है  :

 It  has  been  suggested  that  necessary
 survey  and  jnvest'gat‘on  to  update
 the  project  for  construct'on  of  a

 high  dam  on  the  Kosi  River  be
 carried  out.

 जिस  तथ्य  को  इसे  सदन  में  रखा  गया

 उसी  के  लिए  arma  कहा  जा  रही हैं  कि

 जैसा  बोई  कोई  भर्ती  नहीं  हुआ  |  श्री

 कहा  जा.  रहा  है  उस  ने  कोई  प्रतिवेदन

 act  दिया  ।  इसीलिए  मैंने  इसी  सदन  के

 बीच  इसे  सरकार  दारा  दिए  हुए  जवाब  बाप

 के  सामने  रखे  हैं  ।  अब  मेरा  आह  दै
 जब  इस  तरह से  हाहाकार हो  रहा  है.  बाढ

 को  वजह से  ओर  सूख  की  वजह  से,  जैसल-

 मेर,  बाड़मेर,  बीकानेर,  जोधपुर,  ये  सब

 इलाके  हमारे  सरहद  के  इलाके  हैं,  देश  की

 सुरक्षा का  मामला  है  दौर वह  इलका

 रेगिस्तान  बना  हुमा  है  ।  रुपये.  की

 कमी  नहीं  है  ।  वाहियात  बातों  के  लिये

 हमारे  वित्त  मंत्री  नोट  छापने  में  अपना

 रेकार्ड  सभी  भत काल ोन  मंत्रियो ंके  मुकाबिले

 में  तोड़  रहे  हैं  ।  क्या  एसे  मामले कें  लिये

 रुपये  का  इतना  बड़ा  प्रभाव  है  कि  उस  को

 रेगिस्तान  बने  रहने देंगे  at  उस  को  उपजाऊ

 नहीं  बनायेंगे  ?.  वैसे  ही  जब  विद्युत्  का

 इतना  बड़ा,  संकट  है  तो  एक  डम  से  जब

 3300.0  मेगावाट  विद्युत  का  हमें  लाभ

 हो  सकता  है  केवल  कोसी  के  डैम  से,  यह
 रिपोर्ट  तयार  हो  चूकों  है,  मगर  जवाब

 मुझे  मिला  पत्र  के  जरिए  कि

 We  cannot  have  consumers  for  such
 huge  block  of  power.

 इतनों  बिजली  नहों  खर्च  कर  सकेंगे,  इसी-
 लिए.  इसे  नहों  लिया  गया  ।  यह  बिहार
 सरकार  से  प्रकल  से  कर  केन्द्र  सरकार

 ने  मुझे  जवाब  दिया  था  ।  मैं  धाप  के

 जरिए  मंत्री  जो  से  यह  जानना.  चाहूंगा

 कि  इस  तरह  से  परस्पर  विरोधी  बातों

 Rajashtna  Caneal  (HAH  Dis.)

 को  लाना  कौर  देश  के  लिए  जो  बहुत  ही
 राष्ट्रीय  महत्व  की  परियोजनाएं हैं  उन  को

 बार  बार  टाल  जाना--जो पांचवीं  योजना

 में  पूरा  होना  था  उस  को  कभी  तक  नहीं
 किया.  गया--पह किस  की  जिम्मेदारी  है

 झर  आगे  कितनी  जल्दी  इस  को  पुरा  कर
 रहे  हैं?  क्या  फिर  तो  यह  कहने  का  मौका

 नहीं  जायेगा  कि  फलाने  कारण  से  या
 प्रथा भाव से  यह  नहीं  होने  पाया.  ?.  मैं

 चाहूंगा कि  मंत्री  जी  स्पष्ट  जवाब  दें  ताकि
 यह  सदन  और  देश  जान  सके  कि  सरकार

 की  नियत  क्या  है
 ?

 कहीं  फिर  तो  पी०  |
 एल०  480  के  रास्ते  पर  जाने  का  विचार

 तो  नहीं है  ?  इस  देश  में  ही  गल्ला  पैदा
 न  करके.  विदेशों से  गल्ला.  मंगाने का

 विचार  इस  सरकार  का  तो  नहीं  है--

 इस  बात का
 स्पष्ट  जवाब  मंत्री  जी  यहां

 पर द  ।

 सिचाई  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (श्री

 ज़ियाउर  समान  अंसारी )  :  चेयरमन

 साहब,  भोगेन्द्र  झा  साहब  इस  हाउस  के

 पूराने  माननीय.  सदस्य हैं  कौर  वे  इस
 बात  से  भ्रच्छो तरह  वाकिफ  हैं  कि  कई  बार

 इस  हाउस  में  इस  बात  को  कहा  गया  है  कि

 इरीगेशन कौर  वाटर  रिसोसेंज्  डेवलपमेंट

 स्टेट.  सब्जेक्ट है  ।  जो  भी  प्रोजेक्ट्स

 इरीगेशन  क  होते  हैं,  स्टेट्स  में  उनका  फार्म-
 सेशन  होता  है,  इंवेस्टिगेशन  होता  है
 और  उसका  इप्लोमेंटेशन  भी  उनका  काम

 है्!
 ग

 जो  सवाल  भोगेन्द्र  झा  साहब  नें  यहां  पर
 उठाया.  है  उसका  ताल्लुक  खुसूसियत के
 साथ  तीन  '  प्रोजेक्ट्स  से  है  जिनमें  से  दोਂ
 झा.  साहब की  स्टेट  बिहार के  हैं  भोर
 एक.  राजस्थान  कैनाल  प्रोजेक्ट हैं  ।

 भोगेन्द्र  झा  साहब  में  यह  बात  सही  नहीं  कही
 कि  art  aaa  बिहार  सरकार  से  ले  जाती
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 है  लेकिन  यह  बात  जरूर  है  कि  जब  “प्रोजेक्ट्स
 का  इंप्लोमेण्टेशं,  स्टेट्स के  हाथ  में  है

 तो

 इत्तिला  हम  ज़रूर  उनसे  लेते  हैं  ।  कौर

 अगर  प्रक्ल  कहीं  से  लेने  की  जरूरत  पड़

 ही  जाए  तो  भोगेन्द्र झ  साहब  ज्यादा

 करीब  हैं,  थोड़ी-बहुत  अक्ल  हम  उनसे

 हीं  लें  लेंगे,  इतनी  दूर  बिहार  सरकार  के

 पास  जाने  की  जरूरत  नहीं  हैं  ।.  (ब्य बंधान )
 एक  दूसरे  माननीय  सदस्य,  शास्त्री  जी

 भी  इसके लिए  यहां  मौजद हैं  ।

 इस  प्रोजेक्ट  के  सिलसिले  में  दो-तोल

 सवाल  उन्होंने उठाए  हैं।  एक  सवाल तो
 यह  है  कि  जब  य६  प्रोजेक्ट  बने  थे  उस  वक्त

 नेकनीयत ों के  साथ  यह  इरादा  था  कि  इनका

 कंप्लीशन  जल्दी  से  जल्दी  ही  जाए,  फिफ्थ

 प्लान में  हो  जाएं  ।  का  साहब ने  जो
 सवाल  उठाया  था  उसके  जवाब  में  कुछ

 वजहें  दी  गई  हैं  जिनकी  वजह  से  यह  प्रोजेक्ट

 डिले हो  गये  ।  और  हमको  यह  एलाउन्स

 करने  में  कोई  खुशी  नहीं  है  कि  डिले  हो  गई

 लेकिन  कुछ  माकूल  वजहें  हैं  ।.इसकी  मेन

 जिम्मेदारी  तो  स्टेट  गवर्नमेंट  की  है  क्योंकि

 इंप्लोमेण्टेशन  स्टेंट  गवर्न्मेर  का  काम  है  ।

 हमारी  जिम्मेदारी  इस  हद  तक  है  कि  Fea
 के  लोकेशन  में,  प्लानिंग  कमीशन  जो

 प्लान.  एप्रूव  करती  है  कौर  जो  एलोकेशन
 करती  है  वह  हम  नेपाल में  किये  जा  रहे

 कामों के  लिए.  प्रोवाइड  करते  हैं ।
 प्लानिंग  कमीशन  ने  एक  किंग  प्रप  मेजर

 एंड  माइनर  इरीगेशन  प्रोजेक्ट्स  के  ऊपर

 मुक़र्रर  किया  और  उस  ग्रुप  ने  जो  वजहें

 इंप्लोमेंटेगन  ने  देरो  होने  को  बतलाई  हैं

 वह  कई  बार  इस  हाउस के  सामने  झा  चुको
 हैं।  उनमे ंसे  कुछ  वजहें  इसमें  दो  भी  गई

 हैं।  श्राप  जानते  ही  हैं.  कि  जो.  बड़े

 प्रोजेक्ट्स  होते  हैं  उनके  इम्प्लीमेंट शन  के

 दोरान  कमो  कभी  यह  महसूस  किया  जाता

 हैं  कि  उसमें कुछ  पोर  काम्पोनेन्ट्स.  बढ़ा
 देने.  चाहिएं  ।  मसलन  ईस्टर्न  कोसी
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 कैनाल  के  इम्प्लोमेण्टेशन  के  बाद  इस  बात

 को  महसूस  किया  गया  कि  उसमें  ड्रेनेज  का

 खातिरखाह  इन्तजाम  नहीं  हुमा  था  ।  डोज
 को  ख़ातिरख़वाह  का  इन्तजाम  न  होने  की

 वजह  से  वाटर-लानिंग  पदा  हो  रही  थी  ।

 इसलिए  जाहिर  &  कि  यह  ड्रेनेज  का  इन्तजाम,

 वह  कम्पोनेंट  उसमें  शामिल  किया  गया  ।

 ded  कोसो  कैनाल .  को  हमने  दोबारा

 देखा  कौर यह  राय  कायम  की  कि.  वेस्टर्न

 कोसो  कै  नाल  के  प्रोजैक्ट में  TAT  का  प्रावधान

 इमेज  के  कम्पोनेंट  को  भी.  शामिल  किया

 जाए  ओर  उसका  इम्प्लीमेंटेशत  साथ-साथ

 हो  कर्मो-कभी  कुछ  कमाण्ड  एरिया  के

 सिलसिले  में  और  कुछ  वजहों  में  हमको
 प्रोजेक्ट में  तबदीलीयां  करनी  पड़ती  हैं  ।

 एक  और  माकूल  वजह  यह  हैं  कि  करभी

 way  हमारे  जनप्रतिनिधियों  के  दबाव  की

 वजह.  सेक्रेट  गवर्नमेंट टस  जो  प्लान,
 जो...  प्रोजेक्ट्स  एप्रूव्ड  होते  हैं,  उनके

 प्रभावी  और  ज्यादा  प्रोजेक्टस लेने  लगते

 हैं।  नतीजा  यह  होता  है  कि  उन्हीं  प्रोजेक्ट्स
 में  जो  नए  प्रोजेक्ट्स  लिए  हैं,  तकसीम

 करना  पड़ता है  |  उसे  तकसोम की  वजह
 से  उन  प्रोजेक्ट्स  के  ऊपर,  जो  प्रोजेक्ट्स

 एप्रूव्ड  हैं,  उन  पर  कभी  कभी  पेरे  की  कमी
 आ  जाती  है  ।  यहाँ  वजह  हैं,  जिनकी  वजह
 से  कुछ  डिले.  होता  है

 उठो  पंचवर्षीय  योजना  में  हमारी
 स्ट्रेटेजी  यह  हैं  कि  जो  झान-गोइंग  प्रोजेक्ट्स

 हैं,  उन  ब्रॉन-गोइंग  प्रोजेक्ट्स  को  प्रायोरिटी
 दे  कर  कम्पोस्ट  करवा य  गे  ओर  हमने  उसमें

 एक  टाइम-फ्रेम  बनाया  है,  उसमें  मुक़र्रर
 किया  है  कि  कौन  से  प्रोजेक्ट  किस  साल  तक

 पुरे  हो  जायेंगे  ।  अगर  rT  मुझे  इजाजत
 दें,  जो  इनके  मुताल्लिक  सवाल  उठाया
 गया  हैं,  वह  सुरत  मैं ध्रापके  सामने  रख
 देत  चाहता  हूं  ।  जैसे  कोसी.  कनाल
 प्रोजेक्ट  के  सिलसिले  में  तीन  कम्पोनेंट  है-,
 पहला  बैराज  पोर  ईस्ट ने  कोसी  कनाल,

 दुबरा  राजपुर  कनाल  शौर  तीसरा  वैस्टन
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 कोसों  कनाल ।  वैस्टर्न  कोसी  कैनाल  के

 भादों  हिरी  हैं।  एक  deed  Fara  का

 वह  हिस्सा  है,  जो  हिन्दुस्तान के  अन्दर  हैं
 और  एक  वह  हिस्सा  है  जो  हमारे  पड़ोसी

 मुल्क,  नेल  में  बतना  है  |

 सभापति  सहोदर  :  इसके  बार  में

 छठे  प्लान  में  जो  प्रायोरिटी  दी  हैं  वह  बता

 दीजिए  1

 थो  जिवाउरहमान  श्न्तारों :  वहीं
 में  भज  कर  रहा  हं  ।.  ह  जो  बैराज

 हैं  वह  1963  में  कम्पलीट हो  गया  ।

 श्री  पुनोल  मात्रा  (कलकत्ता  उत्तर  पूर्व)
 मिनिस्टर  साहब  होम  वर्क  थोडा  gear

 करेंगे  ।

 थ्री  जि नाउ रहमान  झप्पानी:  वैस्टर्न

 कोसो  कैनाल  जो  मौत-कनाल  का  हिस्सा  है,
 उसमें  इन्फ़ो-नेशन  बेटे  मे  सुनाई  चालान
 तक  का  जो  प्रोजैक्ट  है,  जिसमें  डिस्दी-

 ब्यूटी  सिस्टम,  इमेज  वर्ग रह  है,  सब

 हम  1983.0  क  कम्प्लीट कर  लेंगे ।
 ईस्टर्न  कोसी  कैनाल  को  1985-86  में

 स्प्लिट  कर  देंगे,  राजपूर  कनाल  1983-

 84  तक  कम्प्लीट  कार  लेंगे  ।  यह  बेस्ड-

 प्रोग्राम  है.  जो.  प्लानिंग  कमीशन  कौर

 स्टेट  गंव्नमेंद  +  तय.  किया.  है  ।

 ब्रिटेन  के  नाल  का  इण्डिया  का  पोर्शन  198.0  7

 88  तक  पूरा  हो  जायगा  श्र  नेपाल  का

 पोर्शन  1983  तक  कम्प्लौट  कर  लेंगे,
 इस  में  काफ़ी  काम  हो  गया  है  ।

 इन  चोरों  के  कम्प्लौशन  झर  इस् प्ली-

 wera  में  जो  दिक्कतें  स्टेट  गवर्नमेंट  को

 भराती  हैं  उन  में  गवर्नभेंट  are  इण्डिया  का

 का  रोल  है  ?  इत  सिल्ली  में  हम  ने

 सेंट्रल  बाटर  कमीशन  में  इन  तमाम  इम्पा टट

 प्रोजेक्ट्स  के  लिए,  जिन  में  कोसी,  मण्डल

 Rajasthan  Canal  (HAH  Dis.)

 शर  राजस्थान  कैनाल  शामिल,  हैं,  एक
 मोनिटरिंग  सेल  कायम  किक  है,  जो
 TtA-FaAFIA  इत  प्रोजेक्ट्स  के  काम  को
 देखता  है  कि  किाता  काम  हुआ  है,  क्या
 दिक्कतें  हैं,  कया  परेशानियां.  हैं,  किस
 हद  तक  हम  स्टेट  गवर्नमेंट  को  अस्थिबंध
 दे  सकते  हैं--इन  सब  बतों  को  मोनिटरिंग
 को  जातों है  ।  इ  के  साथ  ही.  हमने

 स्टेट.  गवर्नमेंट  को  भी  लिखा  हैं  कि
 अपनों  अपनो  स्टेट  में  इरिगेशन  प्रोजेक्ट्स
 के  लिए  एक  मोनिटरिंग  सेल  कायम  करें  ।

 ब्रहम  में  भी  वहां  के  इरिगेशन  प्रोजेक्ट्स  के

 लिए  मोनिटरिंग  सेल  बनों  हुई  है  ।  इन
 के  तनाव  प्रोजेक्ट-बाअज़  यानी  कोसी
 शौर  गंधक के  अलग-प्लग  मोनिटरिंग  सेल्ज
 बने  हए  हैं  ।

 भोगीन्द्र  झा  जो  ने  कण्ट्रोल  गोई  कं
 बार ेमें  एक  सवाल  किया था  जिस  कौ  चर्चो

 इस  उप  में  भी  कई  बार  हो  चुकी  हैं  ।
 जेसे  मने  झ्र भी  ताप  से  कहां  धा--  यह
 मामला  स्टेंट  का  हैं,  उस  का  इम्प्लीमेष्टेशन
 उस  को  सुपरवाइज  करना,  उस  को  वक्त
 के  अन्दर  पुरा  करना--ये  सब  काम  स्टेट

 के  हैं।  इस  लिए  जब  तक  हम  को  दखल
 देने  के  कोई  इश्तिहारात न  हों  हम
 दखल  नहीं  दे  सकते  ।  हम  भी  अ्गर

 efearcra  लेंगे  यानी  सेंट्रल  गवर्नमेंट

 अगर  कोई  chara  लेगो  तो  वे  भी

 स्टेंट  मं बर्न मेंट  की  राय  से.  उनके  संवारे
 से  उनकी  इजाज़त से.  लेंगे  या  | किर

 पार्लियामेट में  एट्टे  56  में  कानून  लॉकर

 इण्टर स्टेट  रिवर्स  के  नियन्त्रण  को  अपने

 हाथ  में  लें,  जैसा  कि  हमारा  इरादा  है  कि

 हम  एंट्री  56  के  तहत  कांस्टीचूशन  में  वे
 afevarem  at  हाथ  में  लें  ।  कोसी

 काजोल  बोर्डे  के  मुताल्लिक  जो  बात  उन्होंने
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 कही  थी,  वह  सही  है  ।  1954 में  कोसी

 कण्ट्रोल  बो  कायम  हुआ  लेकिन  1975 के
 बाद  वह  डिफंक्ट हो  गया,  उस  की  मीटिंग

 नहीं  हुई,  कोई  कार्यवाही  नहीं  हुई  .

 थी  भोगेन्द्र झा  :  क्यों  ?

 थी  जिपाउरंहमान  अंसारी  :  रियाज़

 स्टेट.  गवर्नमेंट  जाने,  मैं  हाउस  में  नहीं

 aia  सकता  हं  लेकिन  यह  वाक्या  है  कि

 वह  डिफंक्ट  हो  गधा  और  यह  भी  वाक्या

 हैं  कि  भोगेन्द्र  झा  साहव  गौर  दुसरे  ईरान-

 केबिल  मेम्बरान  ने  जब  ४४  बात  की  तरफ

 तवज्जह.  दिलाई  कि.  कोई  ऐेसा  कण्टोल

 “aes  कोपी  के  सिलसिले  मे  नहीं  हैं  जो  उस

 को  सुपरवाइज  कर  सके,  जो  उस  के  काम

 को  नियन्त्रित  कर  सकें,  तब  हमारे  फार्म  र

 मिनिस्टर  श्री  वेदार  पांडे  ते  हाउस  में  यह

 कहा  कि  हमार  सामने  यह  प्रपोजल  है.  हम

 यह  प्रपोज  कार  रहे  है ंकि  कोसी के  लिए

 कोई  ऐसा  पट्रोल  बोई  बता  दें  जो  सेक्टर

 के  नियंत्रण में  हों  ।  लेकिन  जाए  जानते  हैं,
 aaa  साहब,  जैसा  मने  हने  भी  श्र

 किया  था,  उस  को  बार-बार  दोहराना  अच्छा

 मालूम  नहीं  होता  है,  मगर  हम  ऐसा  इरादा
 भी  करें  तो  हमें  इस  मतले पर  स्टेंट.  गीत-

 मेट  से  सलाह  लेनी  होंगी  ।  यह  हमारी
 नेकनियती  है  कि  हम  ने  इस  मतले

 PROF.  ।.  6.  RANGA
 (Guntur)  :  They  did  rot  do  it
 between  1954  and  1976.  The  Central
 Government  ।  पल  sleeping.

 श्री.  ज़ियाउर्रहमान  अन्सारी  इस

 मसले  को  हम  ने  उन  से  टेक-झप  किया,

 लेकिन  उन्होंने  एग्री  नहीं  किया  ।  उसके

 बाद  प्राइम  मिनिस्टर  साहिबा  के  इण्टर वन् शन

 से  यह  बात  तय  हुई  कि  पुराना  कण्ट्रोल
 ave  दोबारा  रिवाइव  हो  ताकि.  उस  कत

 फंक्शन  तेज़ी  से  शुरू  हो  सके  ।  प्राइम

 मिनिस्टर  साहिबा  के  इण्टरवेन्शन  से  यह
 फैसला:  हुमा 1
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 18  hrs.

 श्री  भोनेन्ब  ,  झा  :-  बिहार  के.  दायरे

 मल्टी  परपज.  प्रोजेक्ट्स  नहीं  हैं.

 श्री  ज़ियाउर्रहमान  अंसारी  :  यह  कोसी

 ate  के  सिलसिले  में  है  ।  यह.  बात

 कोसी  बोर्ड  के  सिलसिले  में  है  और  जो  भी

 उस  का  दायरा-अ्ख्तियार  है,  उस  मं  कोसी -
 बोर्ड  का  ही  सल  उठा  था  और  कोसी

 बोर्ड  के  सिलसिले में  यह  बात  कही  गई  थी  कि

 सेण्टर  से  एवं  का  पट्रोल  बोर्ड  वायस  करने  का

 हुकूमत  का  इरादा  है  भ्र ौर  उस  इरादे
 को  हम  ने  जाहिर  किया  है  ।

 यह  एक  मुख्तसर सी  कहानी  है  ।  मैं

 नहीं  जानता  कि  कोई  फेसे  सवाल  उठें

 हैं  भोगेन्द्र  झा  जी  द्वारा,  जिन  का  ख़ातिर-

 जवाब  इससे  पहले  इस  हाउस  में  न

 दिया  जा  चुका  हो  ।

 एक  सवाल  उन्होंने  और  यह  उठाया

 और  उन्होंने  खुद.  सजेस्ठ  किया  कि  जो

 नेपाल  इम्पोर्ट  वी  प्रोजेक्ट्स  हैं,  उन  को

 सेण्टर  प्रिये  हाथ  में  ले,  केन्द्र  झपने  हाथ
 में  ले  सौर  थे  पुरी  जिम्मेवारी  के  साथ

 आआनरेविल  मेम्बर  को  आगाह  करना  चाहता

 हूं  कि  हम  वहू  सीरियसली  इस  बात  को

 सोच  रहे  हैं  भर  हम  इस  राय  को  हैं  कि
 सगर  अर्ली  इम्प्लोमेंटेशन  इन  प्रोजेक्ट्स  का

 चाहते हैं,  तो  हम  को  [सेक्टर  के  भ्रख्धिया रात
 एण्ट्री  56  के  तहत  बढ़ाने  होंगे  कौर  हम

 उन  को  यकीन  दिलाना  चाहते  हैं  कि  हमा श
 पुरा  इरादा  है  कि  हम  उस  श्रछ्तियार  को

 अपने  हाथ  में  लॉ  ।

 श्री  भोगेन्द्र  RT:  यह  धाप  का

 जाती.  इरादा  है  या  सरकार  का  फरहा

 है  ?

 थो  खिफ़ाउरंहमान  धारो  :  यह

 सरकार की  चथिनकिग  है  ।  मैं  ज़ियाउर्रहमान
 की  हैसियत  से  आत  नहीं कह  रहा  हूँ,  मैं
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 [श्री  जियार्हमान  भ्रन्सारी]
 इस  सदन  के  एव  मेम्बर  की  हैसियत  से

 बात  नहीं  कहू  रहा  हं,  में  जो  कुछ  कह  रहा
 हूं  वह  हुकूमत  के  एक  नुमाइन्दे की  हैसियत

 से  कह  रहा  हें  शर  यह  सरकार.  की

 पीकिंग  है  ।

 में  समझता  हुं  कि जो  सवालात

 उन्होंने  उठाए थे,  उन  सब का  जबाब  मैने

 दे  दिया है  ।

 थो  कमला  मिथ  मधुकर  (मोतीहारी):
 सभापति.  महोदय,  यह  गंडक  नहर  मेर

 इलाके  से  हो  कर  गुजरती  है  ओोर  गंडक
 नहर  का  प्रत्यक्षदर्शी होने  की  हैसियत  से

 जो  समस्याएं  सामने  जाती  हैं,  उन  के  बारे
 में मे  सबाल  कर  रहा  हूं  ।

 मेरा  पहला  सवाल  यह  है  कि  क्या

 सरकार  को  इस  आत  की  जानकारी  है  कि

 शंडक  योजना  से  जितनी  जमीन  की  सिचाई

 हो  सकतीहै,  जितनी  क्षमता  अभी  तक  उप-

 लब्ध  हैं,  गंडक  क्षेत्र  कमाण्ड  एरिया  में
 सीपेज  एवं  चवरों में पानी में  पानी  के  जमाव

 के  कारण  उप  का  सही.  इस्तेमाल  नहीं

 होता  ।  ऐसी  बात  श्राप  ने  भी  कही

 भोर  कोसी  में  भी  यह  बात  लागू  होती  है

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  पानी  के  जमाव

 को  दूर  करने  के  लिए  प्रोर  जल  निकास
 योजना  को  लागू  करने  की  दृष्टि से  तथा

 सीपेज  को  रोकने  के  लिए  बाप  ने  कोई

 कार्रवाई  की  है  ।  श्राप  कहते  हैं  कि

 राज्य  सरकारों का  यह  काम  है  ।  क्या

 आपने ने  इसके  लिए  राज्य  सरकारों पर

 दबाव  डाला  है  या  नहीं  ?

 ह

 ।
 कू

 सि

 दूसरा  मेरा  सवाल  यह  है  कि  क्या

 यह  बात  सही.  नहीं  है  कि  गंडक  योजना
 का  काम  बहुते  घीमी  गति  से  हो.  रहा

 है  भ्र ौर  उधर  खर्च  बढ़ता  जाता  है  ।  नतीजा

 यह  हो  राहा  है  कि  जो  लाभ  किसानों  को
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 मिलना  चाहिए  था.  वह  नहीं  मिल  रहा
 हैं।  क्या  श्राप  को  इस  बात  की  जान-

 कारी  है  ?

 तीसरा  सवाल  मेरा  यह  है  कि  क्या  यह
 बात.  सही  नहीं  है  कि  गंडक  योजना के
 अन्दर  बड़ी  नहरें,  शाखा  नहरें,  जल-विचरने  के

 बनने के  बावजूद  फील्ड  चैनेल  का  निर्माण

 समुचित  नहीं है  ।  इसके  चलते.  जो

 सिंचाई  क्षमता  है,  उसका  इस्तेमाल  नहीं
 हो  पाता.  है  1

 चौथा  सवाल  यह  है  कि  क्या  सरकार

 को  जानकारी है  कि  नहीं  कि  गंडक  नहर

 से  सिचाई  की  व्यवस्था में  लगे जो.  अधिका री
 हैं,  जो  कॉम  करने  वाले  कर्मचारी  हैं,  उन
 में  कार्य-कुशलता  का  गहरा  प्रभाव  है,
 जिस  से  कभी  तो  साल  भर  पानी  नहीं  मिलता

 हैं  कौर  कभी  भ्रनावश्यक  पानी  नहरों  में

 छोड़  दिया  जाता  है  और  इस  से  दोनों

 हालतो ंमें  किसानों  को  क्षति  उठानी  पड़ती

 है  '  ।

 मेरा  ग्र गला  सवाल  यह  है  कि  क्या

 यह  बात  सरकार के  ज्ञान  में  है  कि.  नहीं
 कि  सिचाई  की  कर-वसूली में  काफ़ी  धांधली

 है,  जिस  के  कारण  किसान  गंडक  नहर

 के  पानी  का  समुचित  इस्तेमाल  नहीं  करते  ।

 यह  बात  कोसी  में  भी  है  ।  इस  के  बार में
 मंत्री जी  बताएं  ।

 क्या.  सरकार  सिंचाई  रेट  बढ़ाने  जा

 रही.  है.  जिसका  परिणाम  किसानों  पर
 प्रतिकूल  पड़ेगा  ?.  उनकी  अ्नाज  बोने
 की  जो  क्षमता है  उसको  नुकसान  पहुंचेगा,

 यह  नहीं  होना.  चाहिए  ।  यदि  नहीं, तो
 सरकार  अपनी  स्थिति.  स्पष्ट करे  ।

 कया  सरकार.  की  जानकारी  में  है  कि
 या.  नहीं  कि  गायक  योजना  के  प्रमल  में
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 ।

 कै

 ठेकेदार  एवं
 +

 भ्रघिकांश  अधिकारियों की

 मिली  भगत  से  यह  योजना  ठेकेदारों झर

 अधिकारियों के  लिए  लूट  की  योजना  बन
 गयी है  ?  क्या  सरकार  ने  इस  लूट  को
 रोकने.  के  लिए  कोई  कदम  उठाये  हैं  ?

 यदि  नहीं,  तो  क्या  मरब  कदम  उठाने जा

 रही है  कौर  इसको  रोकने  जा  रही  है  ?

 गायक  को  भ्र धि कारियों के  लिए  सोने  की

 चिड़िया  कहा  जाता  है  कौर  आपकी  पार्टी

 के  नेताधों के लिए भी । के  लिए  भी  ।

 क्या  सरकार  नाटक  योजना  की  क्रिया-
 अन्विति  की  समीक्षा के  लिए  विशेषज्ञों  एवं

 जन-प्रतिनिधियों  की  एक  समिति  बना  कर

 इसका  समीक्षा  करने  जा  रही  है  ?.  यदि

 हां, तो  कब  तक  ?

 wes  योजना  में  निम्नतम  चतुर्थ-

 श्रेणी  कर्मचारी  कैजुअल  लेबर  हैं  पर  वर्षों से

 agua  लेबर  हैं
 ।

 उनकी  अवधि  पूरी  हो  गई  हैं
 लेकिन  कुछ  अधिकारियों पौर  नौकरशाही

 की  अवहेलना  से  कोई  हल  नहीं  हो  रहा  है  ।

 तृतीय.  श्रेणी के  कर्मचारियों ओोर  छोटे

 इंजीनियरों की  समस्याझ  को  हल  कर  ने

 भोर  वहां  के  मज़दूरों  की  कठिनाइयों को
 टूर  करने  के  श्राप  क्या  उपाय  करने  जा  रहे

 हैं,  इसका.  जवाब  दें
 ?

 थी  विधि चन्द  जेन  (बाडमेर)  :

 राजस्थान नहर  देश  की  ही  नहीं  बल्कि
 एशिया  की  सब  से  बड़ी  नहर  हैं  ।  इसका

 सुरक्षा की.  दृष्टि से  भी  बहुत  महत्व है
 कौर  राजस्थान  के  क्षेत्र  को  हराभरा  करने  के
 लिए.  यह  नहर  सब  से  महत्वपूर्ण है  ।

 इस  पर  कार्य  1958-59 में  शुरू  हुआ
 था  ।  अब  1981  हैं  ।  जब  यह  प्रोजेक्ट

 शुरू  हुआ  था  उस  समय  इस  प्रोजेक्ट  को

 कितनी  राशि  का  बनाया  गया  था  और

 सब  इसमें  कितनी  राशि  व्यय  होगी ?
 यह  बताने की  कृपा  करें  ।
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 मैं  यह  भी  जानना  चाहता  हूं  कि
 राजस्थान  नहर  के  फस्ट  फेज  का  फुल

 यूटिलाइजेशन कब  तक  शुरू  हो  जाएगा ?
 राजस्थान  नहर  का  सेकेंड  फेज कब  शुरू
 हृआ  भौर  यह  कब  तक  पूरा  हो  जाएगा
 भर  कब  तंक  इसका  फुल  यटिलाइजेशन

 होने  लगेगा  ?

 प्रथम  भौर  सेकिड  फेज  की  अवहेलना  के

 क्या  कारण रहे  हैं  ?  क्या  यह  सही  नहीं
 है  कि  वहां  विशेष  तौर  से  कोयले  के  रेक्स
 की  कमी  से  दिक्कत  म्रा  रही  है  क्योंकि वे

 नहीं  मिल  रहे  हैं  ?  मुझे  विश्वास  दिलाया

 गया  था  कि  रेक्स  पर्याप्त  मात्रा में  मिलेंगे
 mix  सीमेंट  भी  मिलेगा  ।  लेकिन  मैं  जानना
 चाहता.  हूं.  कि  झपका  रेलवे  विभाग

 भोग  सिविल  सप्लाई  विभाग  इनकी  सप्लाई
 के  लिए  क्या.  एक्शन ले  रहा  है  ?  किस
 प्रकार  से  यह  नहर  1985-86  तक  कम्पलीट

 हो  जाएगी  नगर  इन  चीज़ों  की  कमी  रही  तो  ?

 श्राप  इस  बारे  में  क्या  कदम  उठा रहे  हैं  ?

 कंवरसेन
 .  कमेटी  ने  इस  नहर  को

 नेविगेशन  बनाने  की  सिफारिश की  थी
 लेकिन  उसको  बार  में  वापस  ले  लिया
 गया  ।  क्या  सरकार  पुन:  इस  स्कीम  को

 लागू  करके  इस  नहर  को  नेविगेशन  बनायेगी
 जिससे  कि  काण्डला

 तक
 यह  नहर  पहुंचे

 भा  हरियाणा,  पंजाब  कौर  राजस्थान भी
 लाभ  उटा  सकें  ?  कृपया  इस  मामले
 मे ंभी  जानकारी दें  ।

 थी  हरीश  चन्दर  सिहा  रावत  (इल्मो  ़ा)

 माननीय  मंत्री  जी  ने  जो  उत्तर  में  कहा  है
 fe  tea  मोनिटरिंग  श्रारगेनाइजेशन भी
 मोनिटरिंग करता  हैं,  तो  क्या  वह  डिले के

 लिए  किसी  की  रिस्पांसिबिलिटी  फिक्स  नहीं
 करता है  ?  इस  डिले  से  कास्ट  ब  जाती

 जाती है  ।



 a  Irrigation  potentiaj  SEPTEMBER,2,  1981  of  Kosi,  Gandak  and  448

 [oft  हरीश  चन्द  सिह  रावत]

 यह  राजस्थान  कनाल  जहां  से  निकलली

 हैं  वह.  का.  पानी  राजस्थान  कों

 मिलना  चाहिए,  क्योंकि.  राजस्थान  कों

 पानी  की  श्रावश्यकतत  भी  है  लेकिन
 '

 दूसरे
 स्टेट  के  हाथ  में  कण्ट्रोल  हैं  ।  यह  जो

 सेंट्रल  कण्ट्रोल  बोर्ड  है,  इसमें  राजस्थान  वग

 प्रतिनिधि  होना  चाहिए  ।  सेक्टर  के  हाथ
 में  इफेक्टिव  कण्ट्रोल.  रहना  चाहिए.  ।

 जैसा  कि  बताया  गया  हैं  कि  राजस्थान  क]

 15,000  क्यूसिक  पानी  मिलना.  चाहिए,
 जब  कि  केवल  9,000  क्यूसिक  पोनी  मिल

 रहा  है  ।  इसका  कारण  यह  हो  सकता हैं

 कि!  इस  पोनी  का  उपयोग  दूसरे  राज्य  प्रन्य
 कार्यों  के  लिए  कर  रहे  हों  ।

 इस  सम्बन्ध में  एक  वात  और  कहना

 चाहता  हूं  कि  यें  जो  बड़े-बड़े  प्रोजेक्ट  हैं,  इनमें

 हमेशा  मामले  उठते  रहते  हैं  तो  क्यों  न  ऐसा
 किया  जाए  कि  एक.  नेशनल  कण्ट्रोल  बोर्ड

 बना  दिया  जाए,  जिससे  इफैक्टिव  कण्ट्रोल
 शर  प्रापरली  काम  हो  सके  कौर  स्टेट्स
 के  बीच  के  झगड़े  कम  हो  सकें  ।

 श्री  जाओ  (हनुमान  श्रन्तारी  :  चेयरमैन

 साहब,  मैं  बहुत  शुक्रगुज़ार  हूं  कि  माननीय

 सदस्यों  ने  एक  तरह  से  हमारी  वकालत  ही
 की  है  ।  मैं  बार-बार  इस  चीज  को

 दोहरा  चुका  हूं  कि  कभी-वाली  स्टेट्स  स्टार्स
 के  झगड़ों  में  इतने  उलझ  जाते  हैं  झीर  इस
 पर  केन्द्र  का  कोई  कण्ट्रोल  नहीं  होता  ।

 इस  सिलसिले  में  हमारा  मुस्तकिल  इरादा

 है  कि  हम  एण्ट्री  56  के  अन्दर  बाकायदा

 कानून  ला  कर  के  यह  कार्य  करेंगे  ।

 थो  क  चना  न  कब  तवा  लाएंगे  ।

 शो जिया जर सान  अ्रब्सारी  :  जल्दी  ही
 लाएंगे  ।

 श्री  गद्दी  क  जेन  :  कोई  समय  बता
 दीजिए स

 Rajasthan  Canal  (HAH  Dis.)

 थी.  हरीश  चन्द  कि  रावत  :  एक
 समय  बता  दीजिए--चाहे 6  “महीने  का  ही
 बता  दीजिए,  जिससे  हमको  विश्वास  हो
 जाएगा  ।

 सलामती  महोदय  :  बता  दिया  है  कि

 जितनी -  जल्दी  हो  सकेगा  ।

 श्री  जिधाउरंहमान  श्रमवारि  :  मैंने

 as  किया  है  कि  प्रोसेस  में  है  और  स्टडी

 हो  रहा.  है,  ला  डिपार्टमंट भी  स्टडी

 कर  रहा  है,  कोई
 श्राटोक्रेसी

 नहीं  है,

 यहां  पर  डेमोक्रेसी  है  औ  उसी  के  अनुसार
 यह  मामला  प्रोसेस  में  है  कौर मैं  यकीन

 दिलाता  हू ंकि  हम  इसको  नल्दीे से  जल्दी

 लाना.  चाहते  हैं  ।

 थो  हरीश  चन्द्र  सिह  रावत  :  श्राप  कहं
 दीजिए  कि  इतने.  समय  में  लाएंगे  --श्राप

 कह  दीजिए कि  बजट  सेशन  में  ला  मे  ॥

 श्री  जियाछरहमान  झटकारो  >  यह
 मैं  नहीं  कह  सकता  कौर  हो  सकाता  है  कि.  इसस
 भी  जल्दी आ  जाए,  बजट  सेशन  तो  बहुत

 दर  है  ।  यह  तो  हमारे  इंटरेस्ट  की  बात
 हैं,  जैसा  किः  मैंने  पहले  ही  बताया  है  ।

 माननीय.  मधुकर  जी  ने  कुछ  सवाल

 उठाए,  उनमें  से  प्रतिकार  स्टेटस  से  ताल्लुक

 रखते  हैं  ।  एक  बात  'ज़रूर  उन्होंने  ड्रेनेज

 के  सिलशिले में कही है । में  कही  है  ।  वाटर-लानिंग

 शर  ड्रेनेज  के  सिलसिले  में  उनकी  इत्तिला

 के  लिए  मैं  बताना  चाहता  हं  कि  गंडक

 प्रोजेक्ट  के  बारे  में  qo  पी०.  शोर  बिहार--
 दोनो  से  सम्बन्धित  डेमेज  स्कीम  टेक-प्रय
 कर  रहे  हैं  ।

 |  |  बुद्धि  चन्द  जेत  :

 कोल  *
 सीमेंट  एफ
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 of  Kosi,  Gandak  and

 थी  जियाउरंहुम।न सारी  :  रिजज़

 हमने  आइडेंटिफाई किए  हैं  ।  उन  में सें

 एक  यह  भी  है  कि  कुछ  रा  मैटरियल

 बत  पर  प्राप्त  न  हुए  जिस  की  वजह  से

 डिले  हुई  ।  जहां  तक  कोल  का  सवाल  है
 उसकी  कोई  प्रॉबलम  नहीं  है  ।  सहें

 मानों  में  रेलवे  वे गंज  की  प्रॉबलम है  ।

 हम  ने  रेलवे  मिनिस्ट्री  से  इसको  टेकाना
 किया है  ।  इनफ़ास्ट्रक्चर  कमेटी  कैबिनेट

 की  है  ।  पहले  रेलवे  मे  इरिगेशन को  लो

 प्रायोरिटी  दे  रखी  थी  वेग  के  अलाटमेंट

 के  सिलसिले में  ।  जो.  इनफ्रास्ट्रक्चर

 कैबिनेट कमेटी  है  उसने  इसको  रेलवें  के '
 साथ  टेंक  भपा  किया  12  फरवरी,  1981

 को  भोर  उसने  प्री  कर  लिया है  कि
 1600.0  aaa  पर  मंथ  इरिगेशन  प्रोजेक्ट्स

 के  लिए.  कोल  की  मूवमेंट  के  लिए  पांच
 स्टेट्स को  दिए  जाएंगे  ।  उन  में  से  पांच

 सौ  वैगैज  सिर्फ  राजस्थान  कनाल  के  लिए
 ईयरमक्ड  है  ।

 जहाँ  तक  सीमेंट  का  ताल्लुक  है  मिनिस्ट्री

 भराफ  इण्डस्ट्री  से  इस  मसले  को  टेक  अ्रप

 किया  गया  था  ।  सीमेंट  कंट्रोलर को  उस

 मिनिस्ट्री  ने  कहा  है  कि  वह  सीमेंट  फैक्ट्रिज
 पर  झपने  इन्स्पैक्टर  बिठाए  ताकि  इरिगेशन

 भोर  पावर  प्रोजेक्ट्स के  लिए.  प्रायोरिटी

 बेसिस  पर  एलोकेशन  के  मुताबिक  सीमेंट  मिल

 सके  ।  हमें  भी  चिन्ता  है  कि  जल्दी
 स

 प्रोजेक्ट्स  कम्पलीट हो  ।

 राजस्थान  कैनाल  प्राजैक्ट  के  सिलसिले  में
 मैं  कुछ  भ्रांकड़े  देना  चाहता हूं  ।  प्राय

 को  मैं  बताना  चाहता  हं  कि  उसकी  लेटेस्ट
 कास्ट क्या  है  ।  लेटेस्ट  कास्ट  का  जो  स्टेज

 1  का  एस्टीमेट  है  वह  200  करोड़  है  पोर

 स्टेज दो  का  250  करोड़  ।  कुल  450

 करोड़ हो  जाता  है  ।  एक्सपैंडीचर  मार्च,
 1980 तक  हुभा है  191.38  करोड़

 स्टेज  ।  में  दौर  60.72  करोड़

 BAC  Report 450
 Irrigation  potential  of

 स्टेज  2  मैं  छठे  प्लान  का  झटके
 1980--85  का  स्टेज  1  का  9,50  [करोड़
 है  कौर  स्टेज  2  का  150  करोड़ है  ।
 19४0-81 में  स्टेज  1  में  जो  एक्सपेंडीचर

 gut हैं  वह  6.  25  करोड़  -ीर  15.21

 करोड़  स्टेज  दो  का  है  |  एक्सपेंडीचर मार्च
 1981  तक  टोटल  जो  हुआ  है  वहू  273.  56

 करोड़  काहुआ  है  ।  1981-82 का  जो
 भ्राउटले है  वह  4.50  करोड़  स्टेज  1  का

 है  दौर ८7  करोड़  स्टेज  दो  का  है  ।
 प्रोवोक्ड  इरिगेशन  स्टेज  1  का  5.  94  लाख

 हैक्टेयर  है  और  स्टेज  2  का  6.  60  लाख

 हैक्टेयर है  ।  इरिगेशन  पोटेंशियल  जो  अभी

 तक  क्रिकेट  हो  चका  है  वह  स्टेज  1 में
 533  लाख  हैक्टर  है  ।.  जो  इरीगेशन
 पोटेंशियल  है  हमारा  वह  5.  94  लाख

 फैक्टर्स  हैं  उसम  से  5.  33  लाख  (हेक्टर
 हम  क्रिएट  कर  चुके  हैं  मार्च,  1981  तका
 स्टेज 1  में  ।  इसी  तरह  टोटल  इरीगेशन
 पोटेंशियल  फोर  स्टेजा  2.  6.60  लाख

 फैक्टर्स  है  लेकिन  अभी  तवा  021  लाख

 faze)  क्रिएट  किया  है  ।  और  इसका
 कारण यह  है  कि  स्टेज  2  wit  पूरी  तरह
 टेक  अप  नहीं  हुआ  ।

 BUSINESS  ADVISORY  COM-
 MITTEE

 NINETEENTH  REpORT

 THE  MINISTER  OF  STATE  IN
 THE  MINISTRY  OF  HOME  AF-
 FAIRS  AND  DEPARTMENT  OF
 PARLIAMENTARY  AFFAIRS
 (SHRI  P.  VENKATASUBBAIAH):
 Sir,  with  your  permission  I  beg  to
 present  Nineteenth  Report  of  the
 Business  Advisory  Committee,

 18.22  brs,

 The  Lok  Sabha™  then  adjourned  till
 Eleven  of  the  Clock  on  Thursday,
 September  3.  1981/Bhadra  12,

 1903  (Saka).
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